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В 1966 году в райкоме 
партии речь зашла о том, 
что не хватает информа-
ции о делах района. Радио-
вещание в то время снова 
бездействовало. Возродить 
местное радио призвали 
Лидию Плесовских. Энер-
гичная, грамотная комсо-
молка умела задавать во-
просы, смело брала на себя 
ответственность за пору-
ченное дело. Сначала её 
назначили диктором, через 
месяц – уже корреспонден-
том-организатором район-
ного радио. 

Лидия Афанасьевна Дер-
гунова сейчас вспоминает:

«Когда я начала рабо-
тать, не было даже стаци-
онарного магнитофона, не 
то что переносного. Месяц 
дикторской работы показал, 
как всё сложно. Взять ин-
формацию о надоях, свод-
ки с полей – это ещё часть 
дела. Трудность состояла в 
том, как передать новости 
в эфир. Прихожу на радио-
узел рано утром. Включаю 
микрофон, при этом при-
глушая все лишние стойки, 

чтобы не фонили, не соз-
давали дополнительного 
шума, и начинаю читать ве-
сти.  Кто-то зашёл, хлопнул 
дверями, раздался звонок – 
всё это могло сразу попасть 
в эфир». 

Обычно рядом с моло-
дым диктором был радио-
механик с почты, который 
помогал Лидии сделать 
выпуск программы. Чаще 
смена выпадала Василию 
Вильдяеву. Через несколько 
передач стало понятно, что 
в таких условиях выпускать 
программу в прямом эфире 
невозможно. Начальник по-
чтовой связи Борис Кирил-
лович Кудрявцев выделил 
отдельное небольшое по-
мещение рядом со спецс-
вязью – фельдъегерской 
службой. В «студию» едва 
входили стол и два стула. 
Для диктора и одного собе-
седника места ещё хватало, 
если же Лидия беседовала 
с несколькими людьми, то 
они стояли у двери. Однаж-
ды приехали артисты с «Мо-
сконцерта» и обратились с 
просьбой дать рекламу. Их 

изумлению не было предела, 
когда они вошли в так назы-
ваемую студию – крошеч-
ную комнатку без всякой 
звукоизоляции. Два челове-
ка заняли место у микрофо-
на, а двое напевали песни 
почти в коридоре почты.

Вскоре было построено 
трёхэтажное здание почты. 
Там на втором этаже для 
радио отвели просторную 
студию. А потом ещё выде-
лили портативный магнито-
фон «Репортёр». Теперь Ли-
дия Плесовских могла брать 
интервью у доярок на фер-
ме, комбайнёров на поле.  
«Удобный, по тем временам, 
небольшой, в сумке, с хоро-
шей удочкой для микрофо-
на. И ничего, что не новый», 
– вспоминает Лидия Афа-
насьевна. Очень помогали 
ей электромеханики почты 
– Николай Алексеевич Ов-
чаренко, Анатолий Губин. 

Рабочее место органи-
затору радио было предо-
ставлено в редакции газеты 
«Ленинец». Здесь она ра-
ботала над текстами про-
граммы, договаривалась 

Радиоканал
«На Голышмановской волне»

юрий Степанович
и другие
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Лидия Дергунова (Плесовских) -
самая юная  диктор и радио-

организатор в Голышманово (1966 г.).

о командировках в совхо-
зы района с журналистами 
газеты, а чаще с работни-
ками райкома. Потом, ког-
да ушла с этой должности, 
передачи вёл Афанасий 
Терентьевич Плесовских – 
её отец. С тех пор так и по-
велось – многие организа-
торы радио, сотрудничая с 
газетчиками, продолжали 
работать в «Ленинце». В 
разные годы здесь работа-
ли Григорий Гафлятуллин, 
Михаил Усольцев, Анатолий 
Тутулов, Галина Нефёдова, 
Мария Глазунова. Анатолий 
Тутулов окончил Высшую 
партийную школу, руково-
дил Бердюжской районной 
газетой. Мария Глазуно-
ва отдала журналистике 35 
лет, возглавляет информа-
ционно-издательский центр 
почти 15 лет.  

Каждый новый орга-
низатор радио обязатель-
но проходил стажировку на 
областном радио. Это была 
серьёзная школа. Настав-
ником А.И. Тутулова была 
корреспондент областного 
радио Светлана Севрюги-
на. «Ей я обязан многим, – 
говорит Анатолий Ивано-
вич. – Грамотный, опытный 
журналист, она заведовала 
отделом промышленно-
сти, много повозила меня 
по предприятиям – «ната-
скивала» на работу, умела 
объяснить, показать, по-
могала составлять планы. 
Мария Яковлевна Глазу-

нова тоже бывала на таких 
курсах повышения мастер-
ства. Поистине легенды Тю-
менского радио Джалин-
да Заводовская, Геральда 
Мегеря были прекрасными 
учителями и щедро дели-
лись с районными журнали-
стами радио своим опытом. 

Радио было востребо-
вано, его слушали в каждом 
уголке района. Но подводила 
техническая сторона. Гро-
моздкий катушечный маг-
нитофон «Тембр», когда-то 
списанный с тюменского 
радио, постоянно ломался, 
работал, можно сказать, на 
энтузиазме электромеха-
ников узла связи. «Репор-
тёр» ремонтировали только 
в Тюмени. Часто менялись 
корреспонденты. Многие 

уходили по семейным об-
стоятельствам или из-за 
небольшой зарплаты. Кор-
респондент получал немного 
– около шестидесяти рублей. 

Один человек при всём 
желании не мог бы сделать 
хорошую программу. В по-
мощь корреспонденты, как 
правило, приглашали дик-
торов на общественных на-
чалах. Лидия Афанасьевна 
Плесовских рассказывала, 
что своего помощника она 
случайно услышала в боль-
нице. Это был зубной врач. 
Для студийных передач его 
мягкий тембр голоса был 
находкой. А вот коммента-
тором демонстраций 1 мая 
и 7 ноября, торжественных 
митингов 9 мая был мно-
гие годы Юрий Степанович 
Кармацкий – руководитель 
народного театра, прекрас-
ный актёр, учитель школы 
№2. Его в Голышманово 
называли – наш Левитан. 
Красивый, зычный, как у 
знаменитого диктора, го-
лос, с прекрасной дикцией 
театрального артиста – на 
таких торжествах он был 
незаменим. Он же вёл про-
граммы-встречи с инте-
ресными людьми. Частым 
гостем радиостудии был пи-
сатель Константин Лагунов, 
наш земляк.

После Тутулова пришёл 
на радио Михаил Усольцев. 
Он пригласил читать с ним 
текст методиста по клуб-
ной работе Дома культуры 
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Галину Нефёдову, услышал 
её на одном из массовых 
праздников. Два раза в не-
делю она выходила в эфир 
вместе с автором программ. 
Михаил Петрович – актив-
ный, целеустремлённый, 
энергичный, и она – рассу-
дительная, спокойная, уве-
ренная в себе… Яркими и 
запоминающимися были их 
программы.

Потом Галина Нефёдова 
тоже работала радиоорга-
низатором. В конце вось-
мидесятых техническое со-
стояние радиостудии было 
настолько плачевным, что 
ее закрыли, а Нефёдову пе-
ревели в редакцию газеты, 
где несколько лет она заве-
довала отделом сельского 
хозяйства.

Годы забвения для 
местного районного радио 
закончились в 2002 году. 

Радиослушатели услышали 
позывные «На голышма-
новской волне» совершенно 
в новом качестве. Совре-
менное компьютерное ос-
нащение новой студии, ка-
чественный монтаж и звук, 
и красивый, по-домашнему 
тёплый голос редактора и 
ведущей Елены Ледаковой. 
Прекрасный тандем сло-
жился со звукооператором 
Александром Журавлёвым, 
который в паре с Еленой 
вёл программы. Спустя не-
сколько лет Елена Юрьевна 
стала редактором телеви-
дения, а на радио пришла 
журналист Оксана Титенко, 
которая долгие годы рас-
сказывала голышмановцам 
о самых свежих новостях в 
районе. Свою журналист-
скую карьеру начинал на 
радио и Владислав Удилов, 
нынешний редактор телеви-
дения, и фотокорреспондент 
газеты Алексей Бодров.

Неотрывно от жизни 
селян

История развития ра-
диовещания в посёлке Го-
лышманово – одна из ин-
тересных страниц в жизни 
района. Попытки создать 
бесперебойную сеть, веща-
ющую на все сёла и дерев-
ни, предпринимались ещё 
в первые годы становления 
Советской власти.

Радиоузел в конторе 
связи был оборудован в се-
редине двадцатых годов. В 

семьдесят домов пришло 
радио. Связь с миром через 
радио считалась невидан-
ной роскошью. Передавали 
новости московская стан-
ция «Коминтерн» и ино-
гда – Омская, с областными 
новостями. Периодически 
уполномоченные проверяли 
работу радиоустановок.

Акт обследования состоя-
ния радиофикации Ламенско-
го района Ишимского округа 
(декабрь, 1927 г.).

Я, нижеподписавшийся 
член агитационно-пропаган-
дистской коллегии райкома 
ВКП(б) Ламенского района 
М.Н. Андреев произвёл обсле-
дование радиоустановки при 
избе-читальне в Ламенском 
районе. Во всём районе име-
ется одна радиоустановка в с. 
Ламенском и обслуживает на-
селение всего района. Радио-
установка была установлена 
15 апреля 1927 года с полной 
стоимостью в 759 рублей 81 
копейку.

Далее уполномоченный 
отметил большой вклад в 
дело организации радио-
установки советских, про-
фсоюзных органов и т.д. 
Радио было приобретено 
исключительно на средства 
добровольных пожертвова-
ний населения и за счёт от-
числений от общественных 
и советских организаций.

Радиослушание прохо-
дило в избе-читальне три 
раза в неделю. Одновре-
менно в комнате могли раз-

Юрий Степанович Кармацкий
в радиостудии (60-е гг.).
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меститься до ста человек. 
Людей заранее оповещали 
объявлениями о времени 
передач. В Ламенке в об-
ществе друзей радио (ОДР) 
было 59 человек. Уполно-
моченный отметил, что при-
чина отсутствия местного 
радио в недостатке теле-
фонных проводов. Радио-
сеть по району невозмож-
но было развернуть. Чтобы 
как-то привлечь людей в 
общество, руководитель ра-
диоустановки распорядился 
брать с тех, кто ещё не всту-
пил в общество, по 5 копе-
ек за вход, чтобы оправдать 
текущие расходы. К приме-
ру, для приобретения новой 
батареи. 

Крестьян интересовали 
доклады, лекции по сель-
скому хозяйству и концерты 
– больше желают это слу-
шать. Кто в те годы руко-
водил радиоустановкой – в 

акте почему-то не было ука-
зано. Известно только, что 
он был членом ВКП(б), ра-
ботал по совместительству.

Мечты о радиовещании 
на весь район, о создании 
местного радио остава-
лись мечтами. Прошло ещё 
десять лет. И снова бюро 
райкома ВКП(б) отмечает 
совершенно неудовлетво-
рительное состояние рабо-
ты районного радиоузла и 
эфирных радиоприёмников 
в районе. В январе 1937 
года на бюро Голышманов-
ского райкома подробно 
анализировали работу ра-
диовещания (постановле-
ние № 87). В районе всего 
десять радиоприёмников, и 
только три из них работают. 
Остальные бездействуют по 
причине отсутствия питания 
и технической помощи со 
стороны районного отдела 
связи. Нет помощи и от об-

ластного отделения радио-
фикации. 

А радио в то время было 
необходимо, ему придава-
лась огромная политиче-
ская и культурно-просве-
тительская роль.  В связи с 
этим бюро райкома поста-
новило:

1. Обязать начальника рай-
отдела связи т. Ершова закон-
чить реконструкцию районного 
радиоузла и оборудования ра-
диостудии не позднее 1 февра-
ля 1937 года.

2. Учитывая, что новое 
оборудование радиоузла бу-
дет свободно обслуживать не 
менее 1000 точек, в то время 
как в районе имеется всего 
лишь 180 точек, просить куль-
тпросвет обкома и областной 
отдел радиофикации обеспе-
чить район проводом и другим 
радиооборудованием, с таким 
расчетом, чтобы установить не 
менее 1000 радиорепродукто-
ров и обслужить всех жителей 
райцентра.

3. Просить культпросвет 
обкома ВКП(б) и областной от-
дел радиофикации обратить 
особое внимание на положе-
ние радиофикации в нашем 
районе, в частности, обеспе-
чить радиоприемники пита-
нием и занарядить не менее 
25 штук новых радиоприемни-
ков, обеспечив через райотдел 
связи надлежащую техниче-
скую помощь.

Ещё один факт. В ноя-
бре 1942 года секретарь 
Голышмановского райкома Мария Пеплер (Глазунова) на полях района. Через плечо радиоорганизатора – 

знаменитая сумка с магнитофоном «Репортёр».
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партии Рыбаков подписал 
очередное постановление 
«Об организации районно-
го радиовещания по транс-
ляционной сети радиоузла и 
проводам внутренней свя-
зи». И снова была сделана 
попытка «реанимировать» 
районное местное радиове-
щание. Ответственным ре-
дактором и диктором была 
назначена редактор газеты 
«Колхозный призыв» Ири-
на Мазозолина, ещё одним 
диктором Булашова. Три 
раза в неделю местное ра-
дио должно было по необхо-
димости передавать сводки 
Совинформбюро, расска-
зывать о делах в колхозах 
района. Ответственность за 
бесперебойную трансляцию 
и исправность оборудования 
была возложена на т. Бычко-
ва. Кроме того, был рассмо-
трен вопрос строительства 
собственной энергобазы 
радиоузла. Планировалось 
завершить строительство 
уже к 1 мая 1943 года.

Об этом рассказывала 
Раиса Илларионовна Каш-
карова. Молодым учителем 
она работала в послево-
енные годы в деревне Глу-
харевой в Крупининском 
сельсовете. И селяне часто 
рассказывали ей о воен-
ных годах, память о войне в 
сердцах была ещё свежа.

– В годы войны Крупи-
нинский сельский совет был 
большим – несколько де-
ревень объединял. Тарелка 

была в Крупинино, в конторе 
правления колхоза. Местное 
радиовещание транслиро-
валось три раза в неделю, 
утром и вечером. В опре-
делённые дни и часы все 
бегали туда из окрестных 
деревень, из Соломатиной 
и Глухаревой, чтобы послу-
шать сводку, – рассказывает 
Раиса Илларионовна. – Если 
в сводке говорили о победах 
Красной армии на фрон-
тах, колхозники радовались 
– аплодировали, обнимали 
друг друга. А если сообщали 
об отступлении наших ча-
стей или зачитывали списки 
погибших – рёв стоял над 
деревней. Люди тогда были 
проще, добрее и принимали 
чужую боль, как свою. 

Передача сводок Со-
винформбюро стала воз-
можной благодаря тому, 
что были провода внутри-
районной связи (Катышка 
– Аромашево) и также по 
проводам союзного значе-
ния (Черемшанка – Усть-
Ламенка). 

Но всё же в те годы тех-
ническое оснащение было 
ещё недостаточно хоро-
шим, и радио, в отличие от 
газеты, было недоступным 
во многих уголках района. 
Периодически происходили 
срывы в радиовещании. К 
шестидесятым годам было 
радиофицировано лишь 
чуть больше половины на-
селённых пунктов района.

Любовь АЛЕКСЕЕВА

Мнения слушателей

Программа №41
от 21.05. 2013 год

Темы: 
1. Новости образования. 

О Всероссийском съезде 
учителей. Участник – Лари-
са Юрьевна Александрова, 
учитель обществознания и 
истории Усть-Ламенской 
школы, к.п.н.

2. Рубрика «Голос де-
ревни». Репортаж из малой 
деревни – поселок Комсо-
мольский. Участники – С.С. 
Глазырина – глава Хмелёв-
ского с/п, жители – Любовь 
Телегина, Алексей Голик, 
Наталья Эйхман, Валентина 
Смолина.

3. Юбилей района 
(к 90-летию), репортаж из 
краеведческого музея о 
подведении итогов конкур-
са «Старожилы моего села». 
Участники: директор музея 
Н.Н. Скареднова, сотруд-
ник Л.К. Казанцева, учитель 
Г.Н. Чекидова.

4. Рубрика  «Читальный 
зал в эфире» – рекоменда-
ции по новинкам литературы. 
Ведущая – заведующая ме-
тодкабинетом отдела обра-
зования района Ирина Аль-
бертовна Грабко.

5. Новости спорта.
Светлана Вениаминовна 

Никитина, председатель РК 
профсоюза работников обра-
зования:

– Я постоянный радиослу-
шатель. В Голышманово радио 
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всегда было интересным. Как 
житель поселка узнаю что-то 
новое из других сфер деятель-
ности – будь то происшествия, 
работа сельскохозяйственных 
предприятий (очень нравятся 
репортажи с полей) или новости 
в сфере ЖКХ. Люблю слушать 
живые голоса людей, особенно 
отзывы о каком-то событии или 
ответы при опросах. А как ра-
ботник образования с особым 
пристрастием слушаю всё про 
школы, детские сады. Радует, 
что программы нашего радио 
часто носят не только информа-
ционный характер, но и образо-
вательный. В этой программе 
особенно интересно было по-
слушать рассказ Л.Ю. Алексан-
дровой по телефону из Питера 
о съезде учителей. Рассказ о ма-
лой деревне и, конечно, рубрика 
«Читальный зал в эфире».

Программа №21
от 12.03.2013

Темы:
1. Развитие АПК. Рас-

сказ о работе кооператива 
«Развитие», о займах, ко-
торые он предоставляет. 
Участник – председатель 
Олег Николаевич Носов.

2. Рубрика «По вашему 
заданию». Выступление ин-
женера Голышмановского 
лесничества Татьяны Вла-
димировны Пивоваровой об 
изменении порядка заклю-
чения договоров купли-про-
дажы лесных насаждений 
для нужд граждан.

3. События. Факты. Ком-
ментарии.

– Информация о семи-
наре ветеранов педагогиче-
ского труда «Все вместе мы 
— одно большое сердце».

– Анонс Масленичной 
недели.

– Информация о встрече 
жителей р.п. Голышманово с 
руководством района.

– Об изменениях в на-
логовом законодательстве 
(комментарий: зам началь-
ника налоговой инспекции 
№10 Маргарита Васильева).

4. Новости медицины. 
Репортаж из новой модуль-
ной иммунологической ла-
боратории. Комментарий: 
главный врач ОБ №11 Вик-
тор Анатольевич Вихлянцев.

5. Малый бизнес. Рас-
сказ о молодом предприни-
мателе Светлане Ледяевой 
(цветочный бизнес).

Лариса Анатольевна Илья-
шова, индивидуальный пред-
приниматель:

– По роду работы не всегда 
получается послушать мест-
ные программы радио. Но те, 
которые слышу, доставляют не 
только удовольствие, что зву-
чит родной район и посёлок. Я, 
например, из программ полу-
чаю очень много информации, 
которая мне пригождается в 
жизни и работе. Так, из этой 
программы узнала, какие из-
менения в начислении налогов 
на имущество, транспортном и 
земельном налогообложении. 

Для предпринимателя такая 
информация – уже экономия 
времени, не нужно самой зво-
нить, узнавать или читать. С 
интересом послушала, как мо-
лодежь ищет свою дорогу в 
бизнес. Люблю слушать ново-
сти спорта. У меня племянник 
серьезно занимается вольной 
борьбой, мастер спорта, чем-
пион России. О его успехах и 
достижениях, конечно, знаю 
из первых уст, но приятно слу-
шать репортажи с соревнова-
ний, если самой не получается 
туда попасть. Спасибо за рабо-
ту журналистам!

Программа №51
от 26.06.2012 г.

Темы:
1. Развитие АПК. Репор-

таж с конкурса професси-
онального мастерства ра-
ботников животноводства 
и полеводства. Участники: 
Владимир Николаевич По-
пов – начальник управления 
развития АПК Голышманов-
ского района, Сергей Семе-
нович Коноводов – началь-
ник межрайонной станции 
по борьбе с болезнями жи-
вотных, участники конкурса 
– Наталья Воронова, Алек-
сандр Шабалдин.

2. Рубрика «Актуально». 
Телефонные мошенники 
активизировались. Участ-
ники: Ольга Владимировна 
Николаева – заведующая 
доп. офиса Омутинского от-
деления Сбербанка, Сергей 
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Владимирович Пеховкин – 
начальник  МО полиции «Го-
лышмановский».

3. События. Факты. Ком-
ментарии.

– Закупочная цена на 
молоко в регионе снижена 
не будет.

– Об устройстве пляжа в 
зоне отдыха Сосновый бор 
(коммент.: А.В. Желтоухов – 
глава района).

– Дворец культуры ждет 
реконструкция.

– Борьба с непарным 
шелкопрядом.

– Подписная кампания 
на районную газету «Голыш-
мановский вестник».

4. Рубрика «Жизнь за-
мечательных людей».

Радиорассказ о Лилии 
Иннокентьевне Маков-
ской, руководителе цирко-
вой студии в сельском ДК 
(пос. Ламенский). Участники: 
Л.И. Маковская, дети.

Галина Сергеевна Зазули-
на, пенсионерка:

– Местную прессу смотрю, 
слушаю и читаю постоянно. 
Я с 2007 года живу в Голыш-
мановском районе, поэтому 
сначала мне было интересно, 
чем живёт территория. Теперь 
уже многих знаю в поселке. 
Здесь живут дети и внуки, по-
этому мне интересно, как рабо-

тают и развиваются местные 
предприятия, какие школы ре-
монтируют, что интересного в 
культурной жизни района со-
стоялось или ожидается в бли-
жайшее время. В радиопере-
дачах всегда подробно об этом 
рассказывают. С удивлением 
узнала, что в село едут люди, 
имеющие опыт столичной жиз-
ни, и начинают здесь работать 
с детьми. Цирковой студией не 
каждая деревня может похва-
статься, а эти ребята выступа-
ют уже и на районной сцене. Их 
выступления – всегда «изюмин-
ка» концерта. Теперь я узнала, 
как Лилия Маковская приехала 
в Ламенку. Спасибо радио!

В октябре 1968 года 
в газете «Советское За-
уралье» (сегодня «Заводо-
уковские вести») в рубри-
ке «Читатель бьёт тревогу» 
было опубликовано письмо 
горожанки А. Поршевнико-
вой об отсутствии радио-
фикации в новых домах, 
построенных заводом «Тю-
меньсельмаш». Внимание 
привлёк заголовок «Шесть 
лет радиомолчания» и на-
чало письма: «Нет необхо-

димости доказывать, что в 
наше время человек не мо-
жет обходиться без радио. А 
вот жильцам домов на ули-
цах Республики, Зелёной и 
Дзержинского приходится».

Сегодня это утверждение 
легко оспорили бы многие, 
добавив, правда, что без те-
левидения и Интернета – ну 
точно никуда. Возможно, что 
лет через 20-30 и эта точ-
ка зрения может оказаться 
спорной. Поживём – увидим.

Но на заре советской 
власти появление радио в 
деревнях и сёлах стало со-
бытием невероятным! И если 
для рядовых жителей это был 
эмоциональный подъём, то 
для партийного руководства 
радио оказалось хорошим 
инструментом для идеоло-
гической работы. Вот вы-
держка из «Хроники» Ново-
заимского зерносовхоза» 
(предшественника Заводо-
уковского ОПХ).

Радиоканал «Уездный город» (Заводоуковск)

Восстали, словно из пепла


